
“我们不仅仅是看到了一个全新的冠军，而且还是一个你认为他

将会继续赢得更多的人。以他的方式和年纪做到这一点很了不起，他

用了艰难的方式完成了这个壮举， 他抽到的是可能遇到的最艰难的

签表。 如果他没有赢得至少一或两个世锦赛冠军，那么，我会感到非

常惊讶的。 ”

———斯诺克传奇巨星奥沙利文

“干得漂亮，更为重要的是，中国在年轻球员的培养方面结出了

硕果，继丁俊晖之后，颜丙涛也取得了重大突破，他对比赛的态度理

应获得这所有的一切。 ”

———首轮输给颜丙涛的罗伯逊

“对颜丙涛来说20岁就有如此成就是难以置信的，20岁就能如此

全面这很像希金斯。 你需要天赋，但气质更重要，这个年龄在决赛时

如此镇定自若，真是太棒了。 ”

———1991年世锦赛冠军帕洛特

“即便是没有观众，紧张的气氛也会感染两位选手，压力仍然存

在。 我们经常看到这样的情况，球员们在压力下被压得喘不过气来，

但对颜丙涛来说太棒了，他打得太好了。 他的气质，他的勇气给我留

下了深刻的印象， 这是自从我们看到希金斯在这里获胜以来我们所

看到的成熟的表现。 ”

———六届世锦赛冠军戴维斯

2000年2月16日，颜丙涛出生在
山东淄博的一个普通家庭，7岁时偶
然接触台球，9岁起在父亲陪伴下辗
转全国各地学球。14岁时，颜丙涛进
入中国台球协会世界斯诺克学院学
习，这也成为他成长道路上的一次重
要转折。

当年11月，他代表中国队赴印度
参加世界斯诺克业余锦标赛，年仅14
岁286天的他最终夺冠，成为最年轻
的世界业余锦标赛冠军。
进入职业领域之后，颜丙涛远赴

英国，开始了异国求学之旅。来到异国
他乡之初，伴随着颜丙涛更多的是孤
独、枯燥，但在克服了最初的不适应之
后，颜丙涛在英国的训练、比赛和生活
都逐渐走上正轨。
2017年，颜丙涛打入北爱尔兰公

开赛决赛，最终8比9惜败于马克·威廉

姆斯，险些打破由奥沙利文保持的排
名赛最年轻冠军纪录。

2019年7月19日，颜丙涛在里加大
师赛决赛5比2击败马克·乔伊斯，首次
获得排名赛冠军，成为继丁俊晖、梁文
博、傅家俊后第四位拿到排名赛冠军
的中国选手，也是首位拿到排名赛冠
军的“00后”。

2019年12月，颜丙涛闯入英锦赛
半决赛，虽然不敌后来的冠军丁俊晖，
但成为“三大赛”第一位“00后”四强选
手。2020年3月，颜丙涛锁定当赛季前
16名，首次以种子选手身份进军2020
年世锦赛正赛。

很多人还记得2005年英锦赛，当
时丁俊晖夺冠创造历史，台球尤其是
斯诺克逐渐进入中国人的视野，此后
更是有许多人投身其中，追寻自己的
梦想，颜丙涛也是其中之一。
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东莞曾被誉为 “中国斯诺克

的摇篮 ”，丁俊晖 、梁文博 、肖国

栋、 田鹏飞等登上国际赛场的球

员， 都曾在那里受训。 不过近些

年， 东莞的斯诺克培训也遭遇行

业收缩，有些学校倒闭了，有些从

业者转去了别的领域发展。 梁华

曾在当地一所斯诺克学校干过两

年行政工作， 与学员和他们的家

长虽只是平平之交， 对其中规律

却也有了自己的总结———绝大多

数远道而来的斯诺克少年都会在

籍籍无名中收场。

想出头，太难了，以孩子早早

辍学和整个家庭孤注一掷为代

价， 这份压力不仅压在当事人的

身上， 也压在一些培训从业者的

心头。 “当教练的收入不低，但责

任也很大， 教一个孩子就等于担

负一个家庭的全部希望。 有的教

练觉得压力太大， 后来就转去别

的大城市做普通教学或者搞经营

了。 ”因为行业收缩，梁华早两年

也离开了东莞。

从扬名国际已有十多年的丁

俊晖，到新科大师赛冠军颜丙涛，

他们的人物故事中都有 “辍学少

年终成功”这一条。 欲功成，必辍

学？ 中国斯诺克还有另一种类型

的榜样吗？ 家长们有他们的无奈，

“想要以职业球员为目标来打基

础，每天练球六小时起步，八到九

个小时也不少见， 都留不出时间

和精力去学校了。 ”

作为斯诺克发源地与主舞台

的英伦三岛，那里的球员和媒体也

曾关注过国内少年辍学练球的情

况。 名宿斯蒂夫·戴维斯认为，“并

不是说一定要离开学校才能打好

球， 关键你要有一个很详细的计

划。 ”15岁辍学练球的罗伯逊也以

过来人的经历告诫少年人，不要过

早地结束学业，因为斯诺克是一项

需要思考力、洞察力和大局观的运

动，而系统的文化学习对此会有所

助益。

在通过比赛直播目睹儿子登

顶大师赛的那一刻后，颜丙涛的父

亲颜冬对父子俩走过的路生出了

更多思考。 在他看来，尊重孩子的

想法和兴趣应该被放在第一位 。

“我的个人建议， 家长不要盲目按

照大人想法去强加于孩子身上，这

样培养才更有意义， 才能看到效

果。 ”

打进最后一颗红球，20岁的颜丙
涛紧握拳头，似乎要狠狠庆祝一下胜
利，但他马上收住手臂，恢复冷静，观
察下一颗球的走位，不过嘴角抑制不
住的笑容已经流露出成为新科大师赛
冠军的喜悦。刹那的激动，是他少年
心性的本能反应，而立即的克制，则是
他赛场历练的又一重境界。

当他结束比赛走回座位，用毛巾
蒙住双眼，还是抑制不住流下了热泪，
这个冠军对颜丙涛的意义不言而喻。

复制丁俊晖的成功之路

14岁获得斯诺克职业资格，颜丙
涛就被看做“下一个丁俊晖”。从小走
上斯诺克职业道路，在父亲的陪伴下
一步步成长，年少成名获得关注，颜丙
涛看起来很像在复制丁俊晖的成功之
路。

在职业赛场的磨砺下，颜丙涛快
速地成熟起来。“晖哥一直是我学习
和努力的方向，但是我没有想过做下
一个丁俊晖，超越晖哥也不是我的目
标。只是想尽全力做好自己，做更好
的颜丙涛。”

作为斯诺克赛场的最强“00后”，
颜丙涛的每一步突破，都在斯诺克历
史上刻下“第一个‘00后’球员”的印
记。

2019年里加大师赛斩获第一个排
名赛冠军后，颜丙涛曾闯入过英锦赛
四强、在球员锦标赛晋级决赛，但却始
终没能在荣誉室里增添新的冠军奖
杯。而这次重压下的大师赛之旅，不但
让他捧起了最爱的保罗·亨特杯，更全
方位锻造他的心态，完成蜕变。

新的斯诺克赛季，每项赛事严格
的疫情管控政策给球员们带来了极大
考验，身在英国的职业球员也承受着
不小的心理压力。

颜丙涛赛季初状态平平，度过去
年圣诞假期后，他在1月4日才开始练
球，但只是恢复性训练，因此他对自己
的状态心里也没底。再加上大师赛首
轮就遭遇新科英锦赛冠军罗伯逊，颜
丙涛坦言，“并没有定下什么目标，只
想着要在每一场比赛中竭尽全力，努
力放松并享受比赛。”

死里逃生 打通“任督二脉”

低期待却迎来高回报。首轮他在
3比5落后的绝境下上演惊天逆转，连
续打出单杆65分和51分挽救赛点，并
在决胜局利用稳重的战术，惊险赢下
比赛。罗伯逊感慨，仿佛面对的是巅
峰期的史蒂夫·戴维斯。

这样一场惊心动魄的死里逃生，
似乎打通了颜丙涛的“任督二脉”，激
发了他的状态，更鼓舞了他的信心。

1/4决赛迎战马奎尔，再一次被逼
到了决胜局，颜丙涛用一记干净利落
的单杆141分赢下比赛，这可是颜丙涛
职业生涯的单杆最高分。在如此高压
下找到最出色的进攻手感，颜丙涛欣
喜不已。

越艰难越冷静，越不利越坚定。
当半决赛被上届冠军宾汉姆又一次拖
到决胜局时，颜丙涛已经可以从容面
对。一记单杆65分，决赛，颜丙涛来
了！

更可喜的是，本场比赛颜丙涛展
现出进攻的渴望和果断，他长台成功
率达到74%，远超对手的45%。正是一
往无前的勇气将他带到了人生中的第
一个大师赛决赛。

职业生涯的新突破

“这是我最喜欢的一个奖杯。”颜
丙涛开启大师赛旅程时就发出这样的
感慨。决赛前，他更是表示，无论结果
如何，有一张和大师赛奖杯的合影，就
很开心，即便输了也不会难过。
然而，真的与晶莹剔透的保罗·亨

特杯只有一步之遥时，他的斗志已经
开始燃烧。

19局10胜的长局比赛，格外考验
球员的体能和心理。决赛初期，颜丙
涛迟迟进入不了状态，失误频频，第一
阶段就以3比5落后。第二阶段他展开
顽强追击，连续打出单杆59分和60
分，将比分追至5比5平。

随着希金斯连下两局，将比分再
度拉开，颜丙涛坦言他备受打击，“真
的以为要输掉比赛了。就不断对自己
说，别放弃、坚持住、往前看。”

7比7、8比8，9比8，颜丙涛拿到赛
点！

第十八局，每一杆球都是对双方
心理的巨大考验。颜丙涛一度领先三
杆斯诺克实现了超分。“我不敢有一
刻的放松，毕竟曾经有过领先五杆斯
诺克被对手翻盘的惨痛教训。”胜利
近在眼前，颜丙涛克制住颤抖的双手，
最终将红球稳稳打进中袋，迎来了职
业生涯的新突破。

赛场上冷静而专注，来到颁奖仪
式，颜丙涛却显得手足无措。现场观
赛的女友为他翻译冠军感言，而当他
捧起梦想中的保罗·亨特杯时，低估了
奖杯的重量，甚至没能一次性成功举
起，亲吻奖杯的姿态也颇为生涩。球
场上霸气的王者不见了，只站着一个
羞涩的少年。 （摘自《人民日报》）

超越晖哥不是目标，
我要当更好的颜丙涛

14岁，踏上冠军之路

欲功成，必辍学？
欲功成， 必辍学？

中国斯诺克还有另一

种类型的榜样吗？ 家长

们有他们的无奈……


